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3．15終身情懷獎
過去的一周，有個
避無可避的熱點：電商

APP某多多美國上市。這個在淘寶、京
東已穩坐N年二元江山的局面下卻能異
軍突起、「拚」出一條血路的電商新
貴，打着三億「五環外人民」的旗號，
帶着最重要的「為低線城市窮苦人群消
費升級」的滿腔情懷，攜整屏整屏嘆為
觀止的假冒偽劣商品，挺進了華爾街。
其時，以「知識產權」為核心的中美貿
易戰正酣，網友紛紛鼓掌：這個臉丟得
到位。
小狸最早知道某多多，是在世界盃
期間，每場直播前後，電視都會以洗腦
形式反覆播放其魔性廣告曲。據說，這
種腦殘式的重複廣告，雖簡單粗暴，但
卻有效，所以許多內地廠商會放棄美感、
理想和社會責任，選擇唸咒般不斷重複
的病毒式營銷。某多多就是其中的擁躉
之一，那時候的它，是不提「情懷」的。
小狸進一步了解某多多，是在這波
新聞裡第一次看到一個段子：「你以為
入門款吹風機是200元起步，精緻小姐
姐都花2,000元買戴森。但其實更多人
還在用20元雜牌吹風機，一用就是20
年。小鎮青年的消費，大城市的你不
懂！」這一度讓小狸瞬間汗顏，趕緊補
課了一下某多多的「社會責任」。當看
到其CEO悲天憫人地說：「消費升級
不是讓上海人去過巴黎人的生活，而是
讓安徽安慶的人有廚房紙用，有好水果
吃。」最吃情懷這一套的理想主義簡直
要被圈粉了。
然而，再進一步的了解卻讓小狸大
跌眼鏡。風暴之時，網絡上幾乎被某多
多上的「奇葩商品」刷屏了，那些以正
品孿生兄弟面貌出現的小米新品、松下
新品、老於媽、粵利粵、雷碧、康帥
傅、娃娃哈、大白免、太白兔、七匹

狠、綠剪口香糖、可日可樂、必相印紙
巾、abidas……讓無數網民笑暈在手機
前。這些傳說中的經典段子，如今都活
生生地出現在某多多的APP裡。甚
至，為了配合某多多的電商特性和行事
風格，李鬼們還出現了新時代的進化
版：「老於媽」、「粵利粵」等是利用
相像字混淆視聽，主要適用於擺在小雜
貨舖裡；而小米新品、松下新品則是為
了配合「小米新品雲智能語音電視65
吋2,960元」這種APP裡的商品名稱而
進化出的2.0版——我這牌就叫「小米
新品」，是你自己不會斷句。
再返回頭看那些「情懷」，會覺得

特別像笑話。是的，相對於其他互聯網
產業，某多多的創辦人們格外喜歡打情
懷牌，但偏偏其行徑離情懷最遠。小鎮
青年是沒什麼錢，但他追求的價廉物美
和你呈上的假冒偽劣是兩回事。情懷加
上偷換概念，就是混淆視聽的不二法
門，而當聖潔的情懷被迫和齷齪綁在了
一起，就格外讓人憤恨。在某多多裡，
充滿了假冒偽劣、文字遊戲、價格陷
阱，其風雲CEO卻在招股書裡大言不
慚地說其核心價值觀是「不作惡」。連
這時候都不忘山寨Google，服了。
好在，三觀正的人不少，大量輿情
質疑洶湧而出，包括創維電視、著名作
家鄭淵潔等也都開始實名維權。在回應
時，某多多集中闡述了兩個觀點：一、
這些現象別的平台也有；二、某多多才
三歲，讓它承擔假貨責任不公平。其
CEO回應時又出了一個觀點「山寨不是假
貨」。嗯，套路沒變。發寫稿時最新進
展，上海工商局已經對某多多的侵權和
假冒商品問題展開了調查，希望能有切
實結果，給這場不堪一個光明的尾巴。
最後，明年的3．15晚會，不妨給某

多多頒個終身情懷獎。

日前香港發生了一
起家庭慘案，據說該

名二十來歲的幼女，乘長姊出差之隙，
以一刀穿心的冷血手法弒父弒母，然後
自殺身亡。
不少朋友雖然不認識死者，都為此
事感到非常難過，慨嘆香港怎麼會變得
如此這般？中國人認為「百行孝為
先」，親生父母有何仇怨？怎能下得
手？即時浮現筆者腦海的，是《易傳．
坤文言》的名句：「積善之家，必有餘
慶；積不善之家，必有餘殃。臣弒其
君，子弒其父，非一朝一夕之故，其所
由來者漸矣，由辯（辨）之不早辯
（辨）也。」香港社會積了些什麼的
「不善」，漸進而大家都沒有察覺辨
別，才會有這件讓老香港意想不到的弒
父弒母悲劇？
弒父和弒母也是不同的概念。像美
國那樣家庭中人際關係惡劣的暴力國
度、罪惡社會，弒父案比弒母案多得
很。比如家中的暴君虐妻虐兒，甚至性
侵子女，最後受害人長期受虐受辱，終
於有一日忍無可忍，殺父保家。類似案
件多會從輕發落。
弒父弒母之別，又令人想起魏晉竹
林七賢之首的阮籍。時人多有將七賢說
成是晉人，實情當中最年長的阮籍和嵇
康都沒有活到晉武帝司馬炎篡魏稱帝。
不過，也有說法是司馬炎的老爸司馬昭
受晉王之封時，曹魏政權已經名存實
亡。話說阮籍仍是司馬昭的幕僚時，官
員報告發生一起弒母大案，阮籍竟然說
殺父還可以，怎麼會殺母呀！在座其他
同袍都埋怨阮籍失言，大老闆司馬昭說
殺父是天下之極惡。阮籍卻解釋道：
「禽獸知母而不知父，殺父，禽獸之類
也。殺母，禽獸之不若（如）。」司馬

昭以弒君（魏主曹髦）得國，對群下不
敢言忠，只能推重孝道，阮籍此言或有
譏刺之意。
這香港女子因何弒父弒母？據說是

從父母處遺傳了濕疹頑疾、長年飽受煎
熬，於是心生怨恨。又有消息指，疑兇
在社交網站指責窮人生兒育女已經不
該，患有濕疹還讓下一代受苦就更不可
原諒！並查詢一刀穿心殺人和製造窒息
自殺的簡單裝置。
人生在世，許多事情可以自由選

擇，親生父母則不由人挑選，這樣針對
父母的言論和作風恐怕是近年才在香港
社會上流播，至少筆者年輕時就不曾見
識過。然後反對派的喉舌卻隱去疑兇參
與，或至少支持非法「佔中」一事！只
是反覆把慘案的焦點轉移到濕疹患者的
精神肉體痛苦之上。
筆者始終認為香港社會近年忽然變

得充滿仇恨，該是以二零一三年小學教
員林慧思當街以粗言穢語侮辱執勤警官
為分水嶺，當時整個反對派陣營全力大
合唱護短。當年筆者就深感不妙，在網
上的社交軟件嚴厲批評，結果當然是惹
來一輪網絡攻擊。然後才是二零一四年
奪權不成功的非法「佔中」、「雨傘革
命」。後來再有身為大學教員的議員一
再公開鼓煽年輕人與政見不盡相同的父
母決裂，仇父仇母的情緒由是繼仇警之
後蔓延。
記得二十多年前，英國社會忽然接
受中草藥，這可不是一件容易的事，歐
洲地區以德國社會使用草藥最為源遠流
長，英國則無此傳統。原來是因為有英
國病人在英國本土被會用中藥的人治癒
了非常頑固的濕疹。說到底，這宗三命
奇案之發生，還有中醫中藥在香港未有
得到足夠重視的遠因！

當暑期檔期上什麼電影大片都沒有人關注的時候，你可以意
會到香港電影市場差到什麼程度了。相反內地市場就好消息不

斷：「今年暑期檔《我不是藥神》官方微博宣佈電影上映22天票房已突破30
億。姜文新作《邪不壓正》票房已突破了5億元。接下來還有《狄仁傑之四大
天王》、《西虹市首富》、《一出好戲》等影片。」作為香港影人會有什麼感
想？絕不是什麼也非要將兩地對立、對比，而是港人必須承認我們市場很細，
願意入戲院的觀眾愈來愈少，單靠電影製作人的力量，行業沒法振興。要從電
影投資公司的明星培養，影片創作人、製作人的水平，影片發行方式，戲院經
營者的門票定價思維，多方面去想辦法，才有希望。
香港電影的黃金年代，從來有幾大電影公司支撐，A、B、C、D各有精品出

現，形成一部接一部好片誕生，造就好形勢。絕不可能靠一些獨立製作公司來
成就大業。目前的香港影圈就是缺少大的電影公司支撐，靠有心人楊受成、劉
德華、古天樂、黃百鳴在堅持投資拍似樣的港片。這又不能埋怨誰，投資拍片
成為蝕本生意當然沒人願意做，想當年電影好景誰也不愁沒老闆。
睇戲本應是普通百姓的娛樂，如今睇戲已改變成奢侈的事。亞洲片門票近百

元一張，西片大製作百多元，你算一算，一家幾口出街睇場戲，再食餐飯要花
多少錢？香港人是最精明的消費者，大多數人難以接受花百多元睇戲。當你看
完拾紙皮阿婆每日從早拾到晚，收入有50元已經極高興的心酸故事，你更加
知道戲票是否太貴，普通人為何不入戲院。儘管電影院經營商不肯承認門票貴
是港人不入戲院的致命傷，但將戲院經營成本和門票掛鈎根本就不人性化，薄
利多銷總比只見空櫈好吧。
以近日陳友執導電影《兄弟班》為例，由青年人陳家樂、于湉、王梓軒、林
耀聲、鄧加樂、吳鶴謙擔綱，配老戲骨任達華、惠英紅，演繹少年阿叻帶着同
區好友阿健、阿強夾Band ，其後街坊的阿友、阿倫、阿B也被拉進團隊。面對
父母們的集體反對、鄰居們的嘲笑、同行業冷待，卻愈激起了他們的好勝心，
終於從Loosers變成Wynners，窮小子走出一片天，又因成員知名度不一出現不
公問題，兄弟散Band，友情大考驗後最終重組，成為70年代最紅的樂隊！
故事背景很本土香港味、人物很真實，看過的人評價都不錯，網上留言：這
部電影很適合和父母去看，有笑的有感動的，加上動聽的歌曲，看得很開心！
陳友把重點放在演健仔的陳家樂身上，家樂演得很好，將溫拿年輕的事一一呈
現在眼前，新人表現令人眼前一亮。一部有情有義的電影，又有很多感動位，
值得入場支持！這樣好評的電影，真正講香港精神，都未引起大眾捧場，還不
是大眾認為「畀咁貴門票入去睇幾個新仔做戲，唔抵」。是心理影響嗎？冀望
有戲院給好口碑的片長一點映期，票價平一點，讓大眾可欣賞製作人的心血。

給普羅大眾睇好戲的機會
小臻
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中美貿易戰升溫

對於唱歌，我一直存
在的概念是天賦，是屬

於先天所賦予的，有些人天生清麗的歌
喉，無限的爆炸力，開聲便如出谷黃
鶯，毫不費吹灰之力便唱出響徹雲霄的
高音，持續幾分鐘而不斷。接觸唱歌技
巧多了，才發覺唱歌的功能多多，可以
後天發掘，而且成效出人意表。
我有一大學同學，自認識她以來便
帶着一副沙啞低沉聲線。最近見她竟然
說話清脆，聲如洪鐘，一反常態令人驚
訝。原來她早前突然失聲，醫生說聲帶
因摩擦厲害起了繭。做了兩次手術仍不
斷發作。她透過朋友介紹一位在大學教
授歌唱治療的老師，老師表示她一直錯
用發聲方式，以聲帶摩擦來發聲，故此
聲音沙沉，其實傷害聲帶。原來不少教
書的都會大聲授課，從喉頭出氣，造成
喉部和聲帶受損，甚至發炎。
同學重新學習正確的講話方式，治
療老師教她以丹田（腹腔）運氣發聲，
這正是唱歌的技巧，於是她以學習唱歌

學說話。唱歌幾個月不單歌聲了得，她
說話聲線也有變化，亦從此沒有起繭。
想不到有許多人正接受這治療，病人中
以教員為多。原來唱歌的人，平時說話
也習慣以丹田發聲，所以聲音尤其清
晰。
有一個日本朋友，她學法文的能力
較同班的同學為佳，其實日本人學外語
的能力一般都較弱。她解釋：「因為我
本科是學唱歌，對於聲音會捉得較準，
有利學習不同的語言。」就由於她這個
說法，我的子女在幼時我便安排他們加
入合唱團，希望有利學習外語。
唱歌另一功效是用於音樂治療，這

是藝術治療的一環。有一些人心靈受創
或經歷了一些不愉快的事，尤其是小孩
子和老人，不懂得如何去釋放內心的感
受，鬱結在心內。
藝術治療師常以輕鬆的音樂，又或
是哀傷的樂曲去攻陷他們心裡那道無形
的牆，讓他們可以哭，渲洩抑鬱，從而
協助他們走出谷底。

唱歌功效多
余似心

翠袖翠袖
乾坤乾坤

由於艾青、高瑛夫婦的熱
心，在沒有預先告知我的情

況下，約了當時是中國作家協會副主席、
《文藝報》主編、著名文學評論家馮牧先生
為我當時將由中國友誼出版社出簡體字版的
長篇小說《追尋》寫序。馮先生答應了，假
設事先通知，我可能不敢煩他，因為覺得過
於冒昧。當然，他允諾了，我內心很感恩且
羞愧，他的忙，我是可以想像得到的。
後來，一九八四年六月，由中國文聯主席

周揚率領，馮牧任副團長的中國作家協會代
表團訪問深圳，以曾敏之先生為首的香港作
家也應邀前往會見，我見到馮牧先生。
午宴開始，馮牧先介紹團員：周揚、艾

青、馮至、袁鷹、艾蕪、田間、王辛笛、峻
青、嚴辰、嚴陣、陳冰夷、邵燕祥、陳登
科、菡子、高瑛、魯藜、綠原、雷加、徐光
耀。介紹完畢，艾青忽然插口，馮牧呢？他
還沒有介紹自己。在座的人都歡快地大笑，
馮牧也笑了。等到馮牧逐張桌子敬酒，來到
我那桌，他走到我面前，笑着說了一句：我
還欠你一篇文章！我愣了一下，沒有省悟過

來。他走開後，同桌的高瑛才解釋：他說的
是那篇序言。我頓時語塞，不知說什麼才
好。
臨別前，馮牧先生對我說，實在太忙，計

劃中的事情，常常不能如期完成。我絕對明
白，對他為我的長篇寫序，雖然嚮往，一直
並不抱期望。可是，他回北京不久，果然把
序寄來了，並刊發在曾敏之先生主編的香港
《文匯報．文藝》上。在序中他寫道：「我
對於陶然先生的創作狀況初無所悉，只是在
北京的一次文學集會上和他有過一面之識。
可朋友告訴我說，這是一位生活在香港這塊
被看作是『文學上的沙漠』的繁華鬧市中的
嚴肅的青年作家，一位真誠地把自己的筆和
人民的生活和命運密切地結合起來的勤勞的
筆耕者。當初，我的印象是：這是一個沉默
寡言、勤於思考而又性格內向的人。
不久以前，我同一些作家訪問深圳特區，

有十幾位香港作家也來到了深圳，和中國作
家進行了熱情親切的會見和交談。這裡面也
包括了陶然先生。我對他的印象一如既往，
只是由於我在繁忙事務的間隙中已經讀過他

一些作品，就更加證實了我對於這位文學新
人的最初的印象大體上是準確的，在短暫的
會見和討論中，他的謙遜和文靜到近於靦腆
的神情加深了我對他的作品的印象。我想，
我對所讀過的他的作品（我只讀過他的長篇
小說《追尋》、散文集《夜曲》和有限的幾
篇小說）的感受和判斷，也許大致上是不會
有很大的偏差和謬誤的。」他的這些話當然
是客氣溢美，尤其是對於當時年輕寫作者而
言。但是，在另一方面，無可否認，對於當
時的我的鼓勵，也是相當大的。
後來，他應邀訪問香港，我曾經跑到他當

時借宿的跑馬地一家酒店探望。究竟聊了些
什麼，都不記得了。本來還想上北京看他，
但一方面怕他太忙，沒空接待我；另一方面
當時也確實沒多少假期，一拖再拖，沒有走
得成。沒料到的是，一九九五年九月五日，
噩耗傳來，年紀並不算太大的馮牧先生竟然
離世了。事前雖然曾聽說他病了，但我不以
為意，總是覺得人會生病，總也會好起來
的。但他竟然一去不復返，想起他的提攜種
種，我無語問蒼天。

寫序的因緣——追憶馮牧先生

「黃河神」的歷史功過
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市場俗語有謂：「五窮六絕七翻身」，
今年流年不利，正是「五窮六絕」，但是

「七」不但沒有翻身，至今已是八月，看來八月也翻不了
身，且走勢更向下了。綜觀環球金融市場，大多數是風雲
密佈吹冷風。而在氣候上大半個地球都在高溫酷熱下煎
熬，天災不斷，令人難堪不己。
中美貿易戰陰霾籠罩，香港股票支持28,000點痛失。美
國作為環球經濟大國，領導人物自稱大阿哥，實際是毫無
信用，朝令夕改，大玩軟硬兼施的談判手腕，令對手無所
適從。對於中美貿易戰影響是否面臨擴大，除了涉及之有
關方面關注外，世界各國也同樣關注，同樣對前景無所適
從。美國特朗普政府現在針對二千億美元中國進口貨品關
稅，更威脅由10%增至25%，言下之意希望與中方再打開
談判之門，我國外交部強調美國反覆無常，再威脅施壓只
會令事態適得其反，無助解決問題爭端。
據諾貝爾經濟學獎得主、美國哥倫比亞大學教授約瑟夫
指出，貿易戰最終結局美國將落敗。他分析道，貿易戰會
助中國一臂之力，約瑟夫教授在文章作出批評：「沒有哪
國像特朗普政府這樣，擁有一支如此不合格的經濟團
隊。」我國需時刻提防美方言而無信，隨時變卦。事實
上，全國人民上下齊心，將會積極合作應變，準備見招拆
招，知難而上。我們相信貿易戰中，雙方都會付出代價。
警告美方別以為是大贏家。貿易戰若繼續，對於世界經濟
也將不利。
事實上，被殃及的香港近期受影響的地方逐漸浮現。美
元走強，人民幣走弱，況且幾乎肯定是事實的，在九月份
美國將再加息，香港隨之加息的可能性肯定大。對此，香
港樓市、股市、匯市、債市也會起波動。屆時，對香港經
濟引起的影響，肯定是負面的。港人應該扣好安全帶，審
慎理好財富風險。而特區政府政策釐定者，更需審時度
勢，切莫輕率妄動。對於在香港經濟最重要支柱的樓市，
應順市場變化，不要多用行政手段干預打擊，一旦打亂市
場秩序，市場信心盡失的話，說不定又引起一個金融風暴
的來臨。

黃河是我國第二大河。作為中華民族的
「母親河」，她孕育了燦爛的中華文明，
養育了一代代中華兒女。但同時，黃河也
是一條桀驁不馴的「害河」，過去經常氾
濫成災，給兩岸人民的生命財產帶來巨大
損失。因此，歷朝歷代，都比較重視黃河
的治理工作，也湧現出許多治河英雄。清
代的山東巡撫張曜，就是其中比較突出的
一位。

鎮壓捻軍喜得賢妻
張曜字亮臣，號朗齋，河北大興人。他

少年家貧，靠僱給人家舂米為生。他力氣
大，性剛俠，好打抱不平。一天，他背着
一大袋米出門，見眾人正在圍觀一位哭着
要尋死的少婦。他上前一問方知，這少婦
的丈夫死了，因不肯改嫁，被婆婆硬逼着
趕出門來。她走投無路，才欲尋死……張
曜一聽氣憤異常，而此時那位惡婆婆恰好
就在他身旁。張曜一怒之下將米袋子壓倒
她身上，將她活活壓死。眾人拍手稱快，
張曜也乘機跑掉……
張曜從河北逃到河南固始縣。時值河南

捻軍四起，地方上多組團自保，張曜以其
武勇過人被推選為團長。一次，捻軍包圍
固始縣城，縣令擔心城破難以自保，尤怕
自己美麗多才的女兒死於敵手，便張榜告
示曰：「有能守住此城者，我將女兒許他
為妻。」當時捻軍人多勢眾，眾人都不敢
應承。只有張曜大膽地揭榜謁見縣令，表
示願擔負起守城重任。他針對敵眾我寡之
勢，制定了出奇制勝之計，挑選了300名
壯士，在城外設下埋伏。當夜深人靜時，
伏兵突襲敵營；而城上也緊密配合，鼓角
齊鳴，喊殺聲震天動地……捻軍以為大軍
殺到，連夜慌忙敗退。前來增援的忠親王
僧格林沁見張曜表現英勇，禦敵有功，大
加讚賞，遂奏請朝廷擢升張曜為知縣。並
親自作媒，將固始縣令的女兒許他為妻，
她就是蒯夫人。

張曜在光緒十二年（1886）調任山東巡
撫，到光緒十七年（1891）七月卒於任
所，在山東的時間不過四五年。他任職期
間，正逢山東各地遭受嚴重的水旱災害，
百姓災難深重。身位一省的最高長官，他
一面積極組織救災，一面拿出自己的俸
金，並動員其他官員捐俸助賑，救活了不
少災民，因而深受百姓愛戴。尤其在治理
黃河上，儘管他曾聽信幕僚中有些人的錯
誤主張，釀成過水患，但總的來說，還是
功大於過的。他針對黃河山東段兩岸河道
窄、堤壩不夠堅固、水漲易淤漫決為患的
特點，除帶領百姓疏浚河道、挑淤培埝、
增築堤壩、加強兩岸堤防外，還提出了
「分」與「疏」的治河主張，在齊河趙
莊、劉家廟和東阿陶城鋪各建減水閘壩一
座，以防異漲。
每逢黃河決口，他都親臨現場，指揮搶

修堤防，據說一年有近三百天時間他都是
在河工上度過的。光緒十七年，他正在黃
河上監工的時候，忽然「疽發於背」，不
久就不治身亡。濟南人民感其恩德，在他
死後，把他尊為「黃河神」——「大王」。這
「大王」是一條小蛇，即為張曜的化身。
它的上半截是黃色，背部有瘤狀，據說這
是因為張曜生前，皇帝曾賞他穿黃馬褂，
他背上又生過瘡的緣故。大明湖邊的張公
祠，就是百姓為紀念張曜而建的。

從「目不識丁」中奮起
在張曜的一生中，還有一件趣事值得一

提。就在他春風得意，升為河南布政使，
且眼看就要成為「封疆大吏」時，不料卻
被御史劉毓楠奏了一本，說他文化水平太
低「目不識丁」，因此他被改授武職「南
陽總兵」。
對此，張曜並沒有像有的人那樣，先去

弄張假文憑擋別人的眼，由「大老粗」一躍
而成為「碩士」「博士」，然後再想法對舉
報者進行打擊報復。相反，他從此開始發

憤讀書，並刻了一方「目不識丁」的小印
激勵自己，結果在學問上大有長進，後來
又改授文職。當原來參奏他的御史劉毓楠
被外放罷官，生活拮据，又投函向他求助
時，張曜不念舊惡，還送錢周濟他的生
活，並附信問候。有意思的是信後的蓋
章，就是那方「目不識丁」的小印。張曜
的這種寬宏大度、聞過則改的精神，在今
天也有值得借鑒之處。

「怕老婆」的美德
張曜的夫人蒯氏，博古通今，深明官場

吏治。張曜的一些來往公文，主要靠她辦
理。張曜原來文化水平低，在遭御史劉毓
楠彈劾後，他不但發憤自勵，還虛心拜夫
人為師，刻苦讀書學習。有時夫人責罵
他，他也老老實實地接受。
張曜自改任武官後，心裡很感不平，變

得傲慢起來。清廷命左宗棠督師剿滅西北
的回民起義，左奏請朝廷讓張曜帶兵，張
曜不應。上面嚴旨催他，門客也勸說他，
他仍不答應。這時夫人對他說：「你居功
自傲，屢違朝令，你以為朝廷不敢殺你
嗎？」張曜一聽，猛然醒悟，立即跟隨左
宗棠出征。他吃驚地說：「夫人言可畏！
夫人言可畏！」對這位深明大義的夫人，
他真是又敬又怕。
張曜跟隨左宗棠在西北鎮壓回民起義，

屢立戰功。左奏請朝廷，改授張曜文職。
後他又升任山東巡撫。在巡撫任上，他經
常跟屬下談起夫人的德能，且問屬下：
「你們害怕老婆嗎？」有的說「不怕」。
張曜聽後滿臉嚴肅地說：「你好大膽！竟
敢不怕老婆？」彷彿「怕老婆」是天經地
義的事。從此張曜「怕婆子」便出了名。
1952年，偉人毛澤東到濟南視察，在乘船
遊覽大明湖時，還指着湖東北岸上的張公
祠問身邊的陪同人員：「張曜怕婆子你們
知不知道？」說着，便津津有味地給大家
講起張曜怕老婆的故事……


